

En la capital. . . . . 4.50 ptas. trimestre  
 Id. fuera de la capital. 5 id. id.  
 Ultramar en oro. . . . . 18 id. semestre  
 Id. un año en oro. . . . . 25 id. id.  
 Extranjero. . . . . 7.50 id. trimestre

Todo pago se entiende por adelantado.

Redacción y Administración, calle del Progreso, 4, 3.ª y 4.ª

# LA LUCHA

En la 1.ª página una peseta la línea. En la 2.ª, 75 céntimos. En la 3.ª, 50 id. En la 4.ª, 25 y a los suscriptores 12 céntimos. Anuncios mortuorios en la 4.ª página, desde cinco pesetas 50 céntimos en adelante. Comunicados y remitidos de 1.50 á 5 pesetas la línea á juicio de la Administración. Insértese ó no, no se devuelve el original.

Corresponsal en París para anuncios y reclamos, A. LORETTE, 61, Rue Caumartin.

Diario político, de avisos, noticias é intereses generales.

AÑO XXI.

Se publica todos los días excepto los siguientes á festivos.

GERONA, martes 11 de Agosto de 1891.

NUMEROS SUELTOS  
25 céntimos.

N.º 4.456

## Un artículo de «El Guipuzcoano»

Telegrafían desde San Sebastián que la gente maliciosa atribuye al Sr. Romero Robledo un artículo publicado en *El Guipuzcoano* titulado *Don Yo*, en el cual se comentan las declaraciones que hace el Sr. Castelar en un trabajo publicado por *La Nación* de Buenos Aires, y se trata de molestar al gran tribuno, llamándole fátuo y vanidoso.

Claro es, que no podemos conocer el artículo en cuestión, y claro es, por tanto, que no podemos emitir opinión alguna acerca de este trabajo. Pero si esto es lo que se desprende del telegrama á que nos referimos, desde luego afirmamos, sin temor á equivocarnos, que no es obra de nuestro querido amigo y jefe.

Para creerlo así, y para pensar que el artículo en cuestión es obra exclusiva de *El Guipuzcoano* y refleja tan solo el pensamiento de sus redactores, tenemos en cuenta el respeto que al Sr. Romero Robledo merecen siempre hombres como el Sr. Castelar, la cordial amistad que los une, la coincidencia que, salvando ciertos criterios de mera organización del Estado, revelaron en sus discursos y en sus actos y en sus conversaciones privadas, durante el final del anterior período de estas Cortes, y sobre todo, el total y absoluto alejamiento de la política en que hoy por hoy vive nuestro queridísimo amigo.

El Sr. Romero Robledo está hoy consagrado al cuidado de sus intereses particulares, y por cierto que al hacerlo así, presta un gran servicio á su país natal dotándolo de nueva y poderosa industria que ha de contribuir á desarrollar en gran escala su riqueza.

Verdad es que no pierde de vista el desarrollo de los sucesos; verdad también, que acaso allá, en aquel hermoso rincón de la tierra malagueña conozca mejor y de modo más positivo el origen y trascendencia de cuantos hechos ocurren, y verdad, por último, que examina y juzga así la marcha del Gobierno como la actitud de los demás partidos, pero estima que no es este momento de hablar y no habla, esperando sin impaciencia que llegue la ocasión oportuna de hacerlo.

No creemos, pues, que sea obra del señor Romero Robledo el artículo de *El Guipuzcoano*. Este colega, no tratándose de una cuestión de dogma de partido, ha po-

dido decir lo que ha dicho, sin que por ello alcance ninguna responsabilidad á nuestro ilustre jefe.

## EL VERANEÓ.

En este preciso momento puede decirse que la España que manda, cobra y goza está con el agua al cuello. No es precisamente que estemos en una liquidación desastrosa como nuestros hermanos de allende el Plata ¡oh! nombre engañoso! sino que nuestros más conspicuos personajes, nuestras más distinguidas *mondaines* y nuestros primeros *congrios* de la mayoría se están bañando, quien en agua salada, quien en agua de... rosas.

Ahora todos son anuncios de salida de personillas, personas y personajes; los diarios cortesanos han tenido que abrir una nueva sección titulada «De veraneo» por donde se vé desfilar toda la Guía de forasteros.

Cada político que sale se lleva bien atascada la cartera de proyectos y de billetes del Banco; los últimos se quedan siempre en hoteles y balnearios; los primeros vuelven vírgenes, *malgré* las virtudes prolíficas del régimen hidroterápico.

Los pretendientes acuden como moscas á los establecimientos donde se bañan los ministros que emigran durante el verano, y casi siempre pescan algo; en primer lugar, porque el sitio es de pesca, y luego, porque se habla hasta con cierta familiaridad con un hombre á quien se ve diariamente en calzoncillos de baño.

La clase media, empleados, industriales y otros también se pican de la manía del veraneo, solamente que éstos, especialmente los primeros, tienen que hacer su excursión á Judea para poder disfrutar de este lujo.

Queda aún otra clase: retirados, pensionistas, montepío, etc., toda la colección que forma la gran familia de *los de Gomez* que salen para *La Bourboule*, se despiden para *Biarritz* ó piensan quedarse en San Sebastian, y llegan hasta Navalcarnero ó hasta San Sebastian... de los Reyes. Achaques son estos de la penosa manía imitativa que nos lleva á salirnos del tiesto, según la frase gráfica y popular, y que está pidiendo á voces un Figaro que concluya con ella, enseñándonos con mano firme y espíritu sereno el espejo de nuestra tontería.

Se me fué la pluma sin querer; quizá el

de mantenerse y aun hartarse, por poco dinero, de comestibles frescos.

Esto es innegable.

Para las otras clases, si bien menesterosas con más pretensiones, el verano es una suspensión de alimentos.

Todo duerme: el comercio, la industria, las artes, todo menos la tauromaquia.

Madrid es un cementerio en el que andan los muertos á sablazo limpio, por cuenta del invierno, que es la razón social.

Porque en invierno hay vida y actividad.

Negocios de verano son generalmente ruinosos.

En Madrid apenas pueden sostenerse los espectáculos de verano.

Ya vén ustedes.

Apolo ya ha cerrado el ojo, y el Tilbury y Recoletos y demás, arrastran existencias penosas.

Si el verano repartiese sus beneficios entre sus adeptos y nada más...

Pero el sol sale para todos, según vulgarmente se dice, aun cuando no hay equidad en la distribución del calor.

Para los gordos, supongamos, está equivocado el termómetro en cinco ó seis grados.

Son los mártires de la estación.

Visitaba á uno de éstos, un amigo, y le encontró en el baño en su casa.

tiempo que hace, que nos obliga á tomarlo todo con gran calor, ha sido la causa.

Bien mirado no hay que tomar las cosas tan á pechos; ni uno es de la madera del malogrado crítico, ni menos se encuentra con fuerzas para redimir á la sociedad. Dejemos, pues, rodar la bola y compadecemos de todo corazón á esos infelices que se empeñan en y por veranear, simplemente por estar á la moda, como se afeitarian mañana las cejas por seguir á la caprichosa deidad que rige los destinos de la vanidad humana; dejémosles refrescarse ahora, que ya tendrán que sudar en el próximo invierno delante de sus implacables acreedores.

En el entretanto, ande el movimiento y siga el veraneo.

Miguel Lebron.

## Las travesuras de Alfonso XIII.

Hemos leído en un periódico inglés que desde el día 1.º del mes corriente tiene el Rey niño de España un ayo encargado de instruirle y vigilarle.

Ha cumplido ahora don Alfonso XIII cinco años y cerca de tres meses; sale por completo, á pesar de su tierna edad, de la tutela femenina, porque á lo que parece Su Majestad ha empezado á dar señales de que necesita manos más fuertes para guiarle que las de las distinguidas damas, ya españolas, ya extranjeras, que hasta el día 1.º de Agosto le han tenido á su cuidado.

Ha precipitado este cambio un hecho ocurrido hace pocos días en San Sebastián, que no es ni más ni menos que una graciosísima travesura, y que justifica, hasta cierto punto, el paso dado por doña María Cristina, de acuerdo con sus consejeros.

Don Alfonso XIII es, según dice la fama, muy aficionado á las flores, plantas y á todo cuanto tiene relación con la jardinería, y muy especialmente la manía de regar sus flores. Decimos *sus flores*, porque el Rey niño tiene en los jardines reales un pedazo exclusivamente suyo, que nadie puede tocar só pena de incurrir en su desagrado y en de las personas que más íntimamente le rodean.

Sabidas por la reina abuela doña Isabel II las aficiones de su nietecito, mandóle hace algún tiempo, entre otros juguetes, una preciosa bomba de incendios á mano, igual á las que emplean los bomberos de Viena para extinguir el fuego; pero de di-

—¡Cómo te cuidas, sibirita!—le dijo.

—No permita Dios que te veas en este caso—respondió el gordo hidráulico—me recetó el médico baños de asiento, durante el verano y aquí me tienes desde veintitantos de Junio, hasta Setiembre.

—Pero hombre esos no son baños de asiento, sino baños inamovibles.

La elevación de temperatura produce efectos extraordinarios.

Así decía un cariñoso marido á quien su esposa demandaba ante los tribunales por *mor* de malos tratamientos.

—Yo creo que con este calor, no sabe ella lo que hace, porque sino ¿como había de entregarme á la *vindicta pública*?

—Pero si se queja de que V. la maltrata.

—No señor, no es verdad; la hablo de tú y me parece que entre cónyuges no es falta; y respecto á sacudirla de cuando en cuando, ellas lo agradecen y además, que con estos calores no sabe uno viéndose acalorado, contra quien pegar y yo, como lo tengo en casa á Dios gracias...

Los asesinatos, los suicidios, los brindis penales, todos son efectos de la temperatura.

—El hombre es una locomotora—al decir de un pupilo de Ezquerdo, convaliente de cuerdo.—La sangre es el agente que impulsa á la locomotora. Cuando la

menciones muy reducidas, es decir, una monada.

El Rey niño, que es como todos los de su edad, travieso como un diablillo, pensó la otra tarde que la preciosa maquinista tiene otros usos además del de apagar incendios, y la dedicó á regar sus flores; pero cuando más tranquilo y al parecer más ocupado estaba en su tarea, vió á un anciano y conocido general, cuyo nombre no se cita, que vestido de gran uniforme, se paseaba al alcance de la voz del joven monarca.

Verle y llamarle para que fuera á contemplar cómo desempeñaba su oficio de jardinero, fué obra de un instante. Acudió el general presuroso; pero al llegar á pocos pasos del Rey niño, cambió éste la puntería de la boquilla de la bomba y dirigiéndola al general lo puso chorreando como una esponja, mientras se estaba desternillando de risa.

El señor Merry del Val, hijo del actual embajador de España en Viena, que estaba cerca del sitio de la ocurrencia, al oír las carcajadas y chillidos de alegría que daba el Rey niño, corrió hacia allí también, pero fué recibido por el chorro de agua de la bomba que, dejando al general, ponía al recién llegado como un pez. Riéronse ambos personajes de buena voluntad y les faltó tiempo para contar la ocurrencia á las demás personas que habitan en el palacio, siendo poco despues en la ciudad el tema de todas las conversaciones.

El señor Merry del Val, es desde el 1.º del corriente el ayo de S. M. don Alfonso XIII, habiendo cesado en sus funciones el aya, las niñeras y toda la cohorte femenina que cuidaban del Rey niño.

Probablemente ayo y discípulo arreglarán sus cuentas más adelante.

## La población francesa.

Francia ha llegado al punto en que la población, lejos de aumentar, empieza á disminuir. Sin la afluencia de extranjeros á su territorio, el censo este año sería inferior al de 1886.

Hé aquí algunos datos sobre el censo de 1891:

Número de habitantes, incluyendo más de un millón de extranjeros, 38.095.150.

En 1886 era de 37.886.566 individuos.

El aumento de 1881 á 1886 fué de 565 mil 380 habitantes.

De 1886 á 1891 ha sido sólo de 208.584.

temperatura se eleva, el hombre marcha con más velocidad; cuando el calor disminuye la máquina va con menos rapidez. También puede valerse el maquinista de las válvulas... Así ando yo detrás de abrirle una válvula al médico para que se convenza de que no estoy loco y me dá el alta.

Dos señoritas se sacudían ayer las ropas con verdadero ensañamiento.

Espéranon la lucha vestidas y fueron deshojándose, hasta quedar casi sin funda.

Un caballero preguntó, á un guardia del orden que había llegado, aunque tarde.

—¿Qué ha sido eso, guardia?

Y el interrogado respondió.

—¿Qué ha de ser? que ustedes, los del público transeunte, son muy animales y por cualquier cosita forman corro.

—Muchas gracias por todo,—replicó el transeunte—agradecido á la amabilidad del representante de la autoridad.

—Nada—replicó una señora destenida—que han resultado dos mujeres para un hombre y no se avienen á formar grupo.

Personas *inorantes* si bien escandalosas.

Eduardo del Palacio.

## COLABORACION INÉDITA.

Días claros serenos...

por cuanto quema el sol muy alabados.

Porque á esos días de sol desvergonzado y calor de cuarenta grados, llama *Buen tiempo* el vecindario de Madrid.

Son los que forman la claqué del sol.

De ese enemigo de levitas expertas y sombreros calvos y laboriosos y fisonomías usadas.

A la luz de ese tirano del día, los tornasoles y los estragos del tiempo se muestran con más claridad.

Hay quien dice que el verano es el protector del pobre.

Espíritus benéficos que no han trabajado en el campo durante los meses del estío.

Es verdad que, en verano como decía aquel filántropo meritorio—no necesita casa una familia pobre—puede dormir en cualquier parte, al aire libre.

¡Alma grande!

Es como si dijera:

—En verano ni se conoce el casero.

—La vida es más barata en tiempo cálido. La naturaleza brinda con frutas y flores á precios reducidos á las clases jornaleras.

Una familia poco acomodada, ó, mejor dicho, no acomodada en parte alguna, pue-

Este crecimiento se observa principalmente en las ciudades.

Paris tiene 167.000 habitantes más que en 1886; Marsella, 31.000; Lyon, 29.000; Niza, 20.000; Montpellier, 12.000; el Havre, 5.000, etc.

El aumento se ha efectuado en 28 departamentos.

En 59 departamentos ha disminuido la población.

Continúa la emigración a las ciudades de los habitantes rurales, y aun en departamentos cuya población total ha disminuido, la de sus capitales ha aumentado. Así, aunque la Charenta tiene menos habitantes que en 1886, su capital, Angulema, cuenta 2.000 más que entonces; Toluza, en el Alto Garona, que está en el mismo caso que la Charenta, 4.000 más, etc.

La prensa francesa va sin duda a lamentar este fenómeno de orden permanente, que se debe al mayor deseo de bienestar. Las familias no quieren tener más hijos que los que pueden educar bien, y en el comercio y la industria se procura que no haya más que un heredero, para que a la muerte del padre no se divida la fortuna y no decaiga el establecimiento.

## Noticias locales y generales

Nuevamente ha cambiado el tiempo aumentando la temperatura.

Ahora lo que conviene son buenos soles para que nuestros labradores reanuden las operaciones de la trilla.

—Pertenecen al *Semanario de Figueras* las siguientes líneas:

En la última sesión del Ayuntamiento se separó al Sr. Montada del cargo de depositario municipal sin formularle ningún cargo. Noticia es esta que recomendamos a *La Concentración* que tanto aplaudió al Sr. Alcalde, cuando por razón de economías separó a algunos municipales y quiso que la suerte decidiera cuáles habían de ser para que no se le pudiera imputar parcialidad alguna, y que cuando la cesantía del Sr. Coroninola le censuró con dureza. ¿Qué concepto le merecerá ahora la mayoría federal (los quintos, según *La República*)?

Vaya, pelillos a la mar, y hable con franqueza. ¿Y la seguridad del empleado próbo y honrado que tanto anatece?

—Dicen de Olot, que la cosecha de este año puede darse por buena ó por lo menos bastante regular y, si terminara la actual tendencia a lluvias, podría esperarse lo fuese también la llamada de *Tardanas*.

—El telégrafo comunica el fallecimiento del conocido publicista Augusto Vitu, crítico de *Le Figaro* y uno de los principales accionistas de este periódico.

Debido a esto y a la inmensa publicidad del diario francés, se explica la gran popularidad y el renombre que adquirió Vitu en la vecina República.

Deja innumerables artículos críticos y algunas obras curiosas, entre las que se encuentra *Revision ou Revolution, La Resurrección de Lazare*, en colaboración con el famoso Enrique Murger, y la titulada *Paris*, que se está publicando ahora en Madrid, traducida por la señora Pardo Bazan.

M. Vitu había coleccionado en tomos sus reseñas críticas de *Le Figaro*, que sobresalían principalmente por el buen sentido, por la copiosa erudición teatral y por la claridad de estilo, prendas que, si no son brillantes, aseguran por lo menos el éxito y la simpatía que logró en vida Augusto Vitu.

—Sabemos que con motivo de la llegada a esta ciudad de la señora Viuda del Coral para verificar el cierre de su Academia, del cual tienen ya conocimiento nuestros lectores, se vende el material de enseñanza y el ajuar de casa.

—Ha fallecido en Sevilla el actor y autor dramático D. Joaquin Revueltas, a la edad de ciento ocho años.

Este señor si que no podrá decir que la muerte le ha engañado.

—¡Qué bruto! y dispensen Vdes. la exclamación; pero vean sino es justificada.

Dice un periódico de Orense que anteaer fué detenido en aquella capital un anciano de setenta años que trató con melosas palabras de conquistar el corazón de una arrogante lavandera en el río Barbaña.

Como ella no le hiciese caso, riéndose a

mandíbula batiente de las sandeces de su viejo admirador, éste imaginó (sin duda para causar más efecto), el desnudarse por completo metiéndose en el río, desde donde continuó sus alocuciones amorosas.

Como las palabras no surtían efecto, sin duda en un arranque de pasión ardiente lanzóse fuera del río con objeto de abrazar a la muchacha.

Esta, al ver las intenciones del fauno, dióse a correr siendo seguida por su tenaz perseguidor que, sin reparar que se encontraba en cueros, fué persiguiéndola hasta la Alameda, donde fué la rechifa de las Menegildas que allí estaban paseando.

Hoy el caduco Tenorio lamenta su situación diciendo:

¡Ay amor, cómo me has puesto!

—Una entrada que no llegó a regular, hubo anteanoche en el concierto celebrado en el Teatro Principal.

El laureado coro *La Regional*, la discreta orquesta que dirige el reputado profesor señor Pibernus y el célebre guitarrista señor Pon, compartieron los aplausos de la concurrencia que salió muy satisfecha de la velada.

—En un periódico de Orense titulado *El Eco*, correspondiente al día 4, vemos esta extraña noticia:

El diputado por Calahorra, conde de Celanova y distinguido literato, D. Paco Roque Rodríguez, se ha presentado ayer mañana en el gobierno civil para encargarse del mando de la provincia, por haber sido nombrado gobernador, según él decía haber visto en la prensa de Madrid.

El gobernador interino, señor Gil, le manifestó que no se habían recibido las órdenes de la superioridad; pero que se complacería en darle posesión cuando aquellas le fuesen comunicadas.

Como se le objetase la incompatibilidad del cargo de gobernador con la representación en Cortes, dijo que el caso era grave y que lo pensaría, pues no quería abandonar el distrito que representaba por exigencias del general Martínez Campos. No obstante, se retiró a Celanova, esperando allí las órdenes para venir a posesionarse.

—Según noticias que sobre el movimiento de personal en la Aduana de Portobou tomamos de *La Independencia*, apreciable colega de aquella población, han tomado posesión de sus cargos en esta Aduana, los señores D. Julio M. Ruhn y D. Daniel M.ª Galan, Administrador é Interventor, respectivamente. Este último desempeñaba anteriormente el cargo de Administrador de la de Almería.

D. Eduardo Salazar, Vista, ha sido destinado a la de Tarragona.

Ha sido declarado cesante en esta Aduana, D. Estanislao Linares, Marchemador de la misma, nombrando para la plaza de este último a D. Norberto Maron.

Asimismo ha sido cesante D. Ramón San Martín, mozo de plantilla.

Ha sido nombrado mozo de faenas don Juan Bravos, que servía anteriormente de pesador portero en la de Ribadeu.

Ha sido declarado cesante en esta Aduana D. Emilio Rodríguez, Alcaide de la misma, nombrando en su reemplazo a D. Fabio Corro, recaudador que era de la Aduana de Santander. Asimismo ha sido declarado cesante D. José Ferrando, Marchemador, nombrando en su lugar a don Eduardo Rodríguez.

Ha tomado posición del cargo de Vista D. Antonio Diaz Tejeiro.

—Con mucha animación, al parecer por el movimiento que se notaba ayer en la barriada del Mercadal, será celebrada hoy y mañana la tradicional fiesta que dicho barrio dedica a su tutelar patrona Santa Susana. Según noticias, hay contratadas cuatro orquestas para dar mayor realce a esta típica fiesta.

Como es natural, no faltarán las funciones religiosas de costumbre.

—La villa de Olot empieza ya los preparativos necesarios para celebrar con toda pompa la renombrada y singular fiesta de Nuestra Señora del Tura (8 de Setiembre).

Habrán variados festejos, y entre ellos—aparte de los religiosos que son siempre inmejorables—un brillante certamen literario organizado con acierto por el «Centre Catalanista», según el programa que se circuló ya, Exposición de Bellas Artes, dos corridas de toros de muerte, bailes, fuegos artificiales, carreras de velocípedos, el tradicional *ball plá*, funciones en el teatro, iluminaciones, *tornaboda*, etcé-

tera, etc.

—Están muy adelantadas las obras de construcción de la fábrica de azúcar de remolacha que se está levantando cerca de la estación de la vía férrea de Vich, y se han recibido algunos de los principales aparatos que han de emplearse para que funcione. Las plantaciones de dicho vegetal que allí se han hecho, presentan excelente aspecto.

—En octubre se publicará probablemente la anunciada obra póstuma de Alarcon, acaso con un prólogo de D. Manuel Tamaro y Baus. En su testamento deja a éste, su íntimo amigo, como albacea literario.

—Durante la pasada semana fueron decomisados en nuestra plaza 150 kilos de pescado.

—La situación de la República Argentina es cada día más difícil.

Según las últimas noticias, los ministros de Italia y España, residentes en Buenos Aires, en el informe memorial remitido recientemente a sus respectivos Gobiernos, recomiendan de un modo muy especial se procure disuadir a sus co-nacionales de emigrar al Plata, pues que cerrados los Bancos, paralizado completamente el comercio y la carencia absoluta de trabajo, empeoran cada vez más el triste estado de aquel país.

—Con motivo del viaje a Inglaterra del príncipe heredero de Italia, se asegura que dicho viaje, aparte las visitas a la Reina Victoria y a los Emperadores germánicos en Potsdam, reconoce por principal objetivo, aunque disfrazado, el conocer a su paso por Bélgica a la princesa Clementina, que a pesar de tantas denegaciones, continuará siendo siempre la candidata más probable a la mano del príncipe de Napolé. Desde luego carece de fundamento el que su larga estancia en Inglaterra tuviese por fin su proyectado enlace con la princesa Maud, la más joven de las hijas de los príncipes de Gales: matrimonio que tropezaría con las mismas dificultades religiosas que el de Margarita de Prusia.

—Es original lo que tres jóvenes escritores han hecho, según refiere nuestro apreciable colega *El Cronista*.

Reunidos en Barcelona amistosamente el pasado invierno tres jóvenes amigos inseparables, originales todos por sus condiciones particulares, y escritores conocidos en diferentes puntos de la Península, entre sus bromas y pensamientos vinieron a la formalidad de acordar un viaje de recreo entre los tres, dirigiéndose cada uno por diferente punto de la costa española, con el fin de visitar todos los puertos de mar y colonias veraniegas y hacer el estudio detallado de todas ellas, en los periódicos y revistas de España, y al final escribir entre los tres una obra con los datos y aventuras que cada uno se proporcionase.

Para ello convinieron en establecer una apuesta, bajo fianza de los tres, estipulando que pague aquel que falte a las condiciones establecidas, que son:

1.º Salir todos del punto en que se encuentren el 8 de agosto actual para la costa señalada.

2.º Para saber la marcha del viaje publicarán en los periódicos cartas dirigidas desde los puntos que visiten.

3.º Incomunicación de los compañeros entre sí durante el curso del viaje.

Se repartieron los puntos y resultó a la comodidad de los tres amigos.

El señor D. Donato Daguire y Villalba (escritor catalán) visitará por su orden: Barcelona, San Sebastián, San Juan de Luz, Bilbao, El Sardinero, Coruña, Vigo, Lisboa, Haro, Huelva y Sevilla.

Llegada el 1.º de octubre.

El señor C. Sthlé Rionet (periodista é ingeniero francés) Sevilla a Génova, Ginebra (Suiza), Marsella, Valencia, Torrevieja, Aguilas, Almería, Málaga a Sevilla.

El señor don M. Valera García (escritor), Dos Hermanas a Chiclana, Cádiz, Puerto de Santa María, Puerto Real, Rota, Chipionia, Sanlúcar y Sevilla (esperará a los otros).

Todos se reunirán el 1.º de octubre en el hotel de Madrid.

—Como era de esperar, el baile que anteanoche celebró la distinguida sociedad *Liceo Gerundense*, estuvo sumamente con-

currido.

—En Valencia se está terminando la instrucción de un expediente para que resuelva el Tribunal Supremo de Guerra y Marina sobre un hecho original que ha ocurrido en uno de los cuerpos de aquella guarnición, y que ha despertado gran curiosidad é interés.

Tratáse de un sujeto que entró como voluntario en el ejército, y que, arrepentido luego, se negó a jurar la bandera, sin atender las reflexiones que le hicieron sus jefes para que cumpliera con su deber.

El expediente instruido es curioso, porque el hecho es tan nuevo, que ni siquiera hay nada legislado sobre el caso.

—En los campos y pueblos de Alemania existe una miseria terrible.

Los niños y mujeres se arrastran lívidos con la imagen viva del hambre.

Con verdadera locura se disputan una patata ó restos de comida que en tiempo ordinario se barren para echarlos en la basura.

Comienzan las protestas contra las largas ausencias del soberano que parece despreocuparse cada vez más de estas cuestiones, a las cuales mostraba antes tanto interés.

—Hasta el otoño próximo no se proveerá la vacante que ha dejado en la Academia Española D. Pedro A. de Alarcón.

—El Emperador de Alemania, se halla al fin convaleciente de la inflamación de los ojos y corrimiento en los oídos que sufría. Cuando estas dolencias llegaron a inspirar serios temores, suspendió él mismo el plan curativo a que estaba sometido, ya instancias del doctor alemán Blausch, tan solo tomó diariamente la *Zarzaparrilla del Dr. Ayer*.

## El precio de las visitas.

El director del *Lyndel Herald*, considerando el tiempo que por razón de su cargo se vé obligado a perder en recibir visitas, ha decidido que esto le rinda algún producto, y al efecto ha dispuesto que cada persona que le visite tome antes de entrar a su presencia un *ticket*.

Estos *ticket* serán de distintos precios, según el tiempo que dure la visita. Por ejemplo, un cuarto de hora de conversación, costará siete chelines.

La idea es práctica y debiera adoptarse en la prensa española, que indudablemente es una de las visitadas.

## GENEALOGÍA.

Acaban de descubrirse en Bonn interesantes documentos acerca de la existencia en Bélgica de algunos de los antecesores de Beethoven. Según resulta de las investigaciones hechas por Eduardo Gregoir, es indiscutible la procedencia flamenca del ilustre compositor, a quien durante largo tiempo se creyó de origen holandés.

M. Gregoir ha deshecho las dudas que podía hacer acerca de esto, probando que en 1650, uno de los miembros de la familia de Beethoven, el bisabuelo del gran artista, músico también, tenía un hijo llamado Luis, que abandonó Amberes a causa de ciertas desavenencias con su familia, y entró en 1660 como tenor en la capilla del elector de Bonn. Juan, hijo de Luis, y padre del autor de la *Sinfonía heroica*, fué también cantor de la misma capilla.

El último miembro de la familia Beethoven ha sido la madre del pintor de marinas, Jacobo Jacobs, que disfrutó hace algunos años de gran notoriedad.

Esta señora, llamada María Teresa van Beethoven, falleció en Amberes el 23 de Enero de 1824.

De los antecedentes adquiridos resulta que, desde 1650 hasta 1824, todos los antecesores y sucesores directos de Beethoven han habitado en Amberes, que es donde se halla el nacimiento de la familia ilustrada por el hombre.

## LAS ORTIGAS.

Merecen ser tomadas en consideración las siguientes observaciones que hace un agricultor en la *France Agricole*, sobre el abandono inconcebible en que se tiene una planta tan útil como la ortiga, y tan

susceptible de muchas é interesantes aplicaciones.

La ortiga ofrece á los animales un alimento fresco y precioso por ser una de las plantas más tempranas. Las vacas y las cabras que con ella se alimentan dan más leche y mejor, pues tiene más natilla y un sabor más azucarado. Basta en la primavera arrancar los retoños jóvenes de la ortiga y dejarlos secar un poco al aire, mezclándolos en seguida en la proporción de una cuarta parte al heno y á la paja, para no temer la acción de sus pinches en la boca de los animales que la comen con avidez. Los labradores inteligentes buscan mucho el estiércol que resulta de esta mezcla, y que favorece especialmente el cultivo.

Las aves engordan rápidamente cuando se las somete al régimen de granos de ortigas; se extrae de estos granos un aceite de un gusto delicado y que, tomado en decocción, favorece en las madres jóvenes la secreción de la leche. Produce también una derivación en ciertas enfermedades, y aplicada al exterior reanima la sensibilidad de los tejidos de la piel, aumenta la elasticidad de los músculos y hace más fácil el juego de las articulaciones.

Olivier de Serres, el padre de la agricultura francesa, dice que la ortiga proporciona una exquisita materia, de que se hacen bonitas y buenas telas; pero que, desgraciadamente, hay tan poca, que con ella no se podrían hacer más que objetos de curiosidad.

En efecto, desde tiempo inmemorial se fabrican en China telas maravillosas tejidas con la hilaza que da la ortiga blanca.

La ortiga lucha con ventaja contra los demás finos productos del mejor lino; en una palabra, tiene sobre este último la notable ventaja de enfriarse completamente después de estar una semana en el agua.

A pesar de tantas perfecciones, en Europa se arranca despiadadamente á la ortiga donde quiera que se cria.

DE TODO UN POCO.

Dos modismos aragoneses.

El capitán Hernando Tello Portocarrero salió de Doullens la noche del 11 de Mayo de 1597, caminó siete leguas y se situó al amanecer muy cerca de Amiens, plaza fuerte é importante, cuyos habitantes, por guardarla mejor, no quisieron que Enrique IV les diese soldados para su defensa.

Al ser de día, se presentaron varios aldeanos en la entrada de dicha ciudad con un carro de leña, y dos de ellos tropezaron.

La finca se divide en casa-palacio, casa de oficios, cocheras y cuadras.

El palacio.

Para hablar con toda propiedad, identificándose con el pensamiento de la reina y con la interpretación que le ha dado el arquitecto inglés, autor de los planos, y el denostiarra, director de las obras, no debería llamarse palacio, sino... caserío real.

La entrada principal para carruajes mira al O., á la iglesia nueva de El Antiguo, y se bajará del coche á cubierto, para poner el pié en una linda escaquinata que dá acceso á una galería central, galería que, lo mismo en la planta baja que en la principal, atraviesa casi todo el palacio, y á cuya derecha é izquierda se hallan las habitaciones.

PLANTA BAJA.—A la derecha, en esa galería, está un cuarto-vestuario, habitación nueva en nuestras construcciones y de gran utilidad para los que, al dejar el tren, por ejemplo, ó simplemente subiendo desde San Sebastián, vayan á visitar á la reina.

Salon-despacho de S. M., con un pequeño cuarto-toilette de servicio y escalera interior y reservada que comunica con el piso principal.

Gran vestíbulo (Hall, que dicen los ingleses), cuadrado, de 10 metros de largo y luz del Mediodía.

Escalera principal, muy bonita, y otra escalera de servicio.

Biblioteca y sala de lectura, que servirá á la vez de capilla, pues al efecto se ha instalado el altar en uno de sus lados.

Comedor.—Hermodiosa pieza rectangular

ron, cayeron al suelo y desparramaron las nueces que llevaban en unos cestos.

Mientras los franceses que guardaban la puerta, riéndose á carcajadas de su torpeza, cogían la fruta, los aldeanos, desbrochándose los gabanes, sacaron los pistoletes, y á los gritos de ¡Viva España! se apoderaron de la entrada de la plaza; los centinelas de la muralla no pudieron levantar el puente, por el carro que los españoles habían cruzado en él; á los tiros acudió Portecarrero con la caballería, y aunque los de Amiens se defendieron bravamente por las calles y desde las casas, la ciudad quedó por Felipe II.

Los diez soldados disfrazados de aldeanos iban á las órdenes del sargento Francisco del Arco, natural de Borja, que murió de capitán. Desde la referida sorpresa se dice:

—«Más es el ruido que las nueces».

\*\*\*

En Tarazona, las personas que forman la cabeza de una procesion se metieron en una calle sin salida, que concluía en la tapia de un huerto. Hicieron alto al llegar al obstáculo; pero los que marchaban á retaguardia ordenaron terminantemente prosiguiesen sin detenerse, creyendo deshonoroso para aragoneses el volver atrás. Escalaron la tapia, echaron estandartes, cruces y santos al huerto, y continuó adelante la procesion. Desde entonces se dice:

«Tarazona no recula, aunque lo mande la Bula.»

Suicidio de un banquero arruinado.

Mr. Padier, presidente que fué del Banco Agrícola da Bohemia, arruinado por las estafas de Reimigir, pagador del establecimiento y que fugitivo se dirigía á Nueva-York, se ha suicidado.

Las sumas estafadas ascienden á 500.000 marcos, siendo una de las víctimas el arzobispo de Praga, quien pierde 100.080 marcos que tenía depositados en dicho Banco.

Parece que Mr. Padier, al matarse, ha dejado un escrito dirigido al capitán del vapor en que iba embarcado diciendo, que no pudiendo resistir á la idea de la pérdida de su buen nombre y crédito y la ruina del Banco, cuya dirección se le había confiado, se quita por su propia mano la existencia.

El suicida fué hasta entonces una de las personalidades más respetables y queridas entre el alto comercio de Praga.

El oro y la plata en la antigüedad.

Una onza de oro en tiempo de Abraham valía ocho onzas de plata; mil años antes

de Jesucristo, 12 quinientos años más tarde, 18; y en el principio de la era cristiana, 9; en el siglo XVI, época del descubrimiento de Méjico y el Perú, se podía obtener una libra de oro con dos de plata, y desde 1576 después de una infinidad de alternativas, ha llegado el oro al mayor valor que haya tenido nunca: veinte veces al de la plata.

El ópio como moneda.

En el distrito de Hankeon, China, el excesivo peso de las monedas de cobre y la dificultad de crear monedas divisibles con los lingotes puestos generalmente en uso para las transacciones, han inducido á los banqueros y á los comerciantes á recibir como moneda corriente bolas de ópio, fraccionadas en pequeñas cantidades, tendiendo á generalizarse su circulación.

UNA TRAGEDIA.

Una horrible tragedia, de esas que sólo se presentan en la vida real, más pródiga en ellas que la calenturienta imaginación de los poetas tuvo lugar hace pocos días en una casa á tres millas de Spring Hillas, provincia de Maury, Tennessee.

Una madre mató á sus tres hijos y después se mató ella.

Esto último era lógico, fatal, inevitable: si no se hubiera suicidado, se habría muerto; ninguna madre pueda vivir después de haberles quitado la vida á los que se la dió.

Mrs. Lochridge, de treinta años de edad tenía tres hijos de cuatro años, dos y tres meses edad respectivamente.

Hacia algún tiempo que se encontraba mal de salud; pero en la tarde de su locura, que no de otra manera puede concebirse su conducta, no ofrecía alternación particular.

Su marido fué á la iglesia después de comer, y cuando volvió á su casa á las tres de la tarde, encontró la puerta principal cerrada. Sospechó que su mujer había salido, y trató de entrar por la puerta trasera que también halló cerrada. Saltó entonces por una ventana, y ¡cuál no fuera su sorpresa al contemplar el cuadro que se desplegó ante su vista! En una miserable camilla yacían cadáveres sus tres hijos, y

al través de la habitación, con los piés vueltos hacia ellos, estaba tendida su mujer, cadáver también. Una escopeta de dos cañones estaba entre la madre y los hijos. Todos habían muerto heridos por una bala en el corazón.

Créese que la mujer envenenó ó cloroformizó primero á los niños, y se envenenó ella misma antes de apelar al arma de fuego.

En la misma habitación se encontró una carta escrita por la parricida y suicida á su marido, en la que le decía que no era la primera vez que atentaba á su vida.

Mrs. Lochridge era hermana del coronel J. J. Odil, conocido y comerciante de Nashville.

Movimiento de población.

NOTA de los Nacimientos y Defunciones ocurridos en esta Ciudad, suministrada por LA NEOTAFIA, de conformidad con el Registro Civil.

Día 8.—Nacidos.—Varones, 1.—Hembras, 0.

Muertos.—Enrica Puig, 16 meses.—Manuel Batlle, 1 año.

Día 9.—Nacidos.—Varones, 0.—Hembras, 0.

Muertos.—Catalina Feliu 37 años.—Perpetua Texidor, 17 años.—Francisco Buena-ventura, 40 años.

Día 10.—Nacidos.—Varones, 0.—Hembras, 0.

Muertos.—Juan Clascá, 53 años.—Juan Fernandez, 37 años.—Joaquín Cammany, 29 años.

Boletín religioso.

SANTOS DE HOY  
San Tiburcio, Santa Susana y Santa Filomena, mrs.  
CUARENTA HORAS  
Están en la Iglesia de la Congregación.

Imprenta de LA LUCHA, Plaza del Grano, 6.

Anuncios.

**GARGANTA**  
VOZ Y BOCA  
**PASTILLAS DE DETHAN**  
Recomendadas contra los Males de la Garganta, Extinciones de la Voz, Inflamaciones de la Boca, Efectos perniciosos del Mercurio, Irritación que produce el Tabaco, y especialmente á los Srs. PREDICADORES, ABOGADOS, PROFESORES y CANTORES para facilitar la emisión de la voz.  
Exigir en el rotulo a firma.  
Adh. DETHAN, Farmaceutico en PARIS

1200 **CÁPSULAS**  
**MATHEY-GAYLUS**

Preparadas por el DOCTOR CLIN Premio Montyon

Las Cápsulas Mathey-Gaylus de Cáscara delgada de Gluten nunca cansan el estómago y están recetadas por los Profesores de las Facultades de Medicina y los médicos de los Hospitales de París, Londres y Nueva-York para curar rápidamente: Los Flujos antiguos ó recientes, la Gonorrea, la Blenorragia, la Cistitis del cuello, el Catarro y las Enfermedades de la vejiga y de las vías urinarias.

Exíjanse las Verdaderas Cápsulas Mathey-Gaylus de CLIN y Cia, de PARÍS que se hallan en las principales Boticas y Droguerías.

—será, mejor dicho—un porque á la inglesa de éstraordinaria belleza.

Casa de oficios.

Situada en el parque, á 18 ó 20 metros del palacio, con el que se comunica por medio de una galería que dá al comedor para el servicio del mismo. Está dividida en dos plantas. En ellas están los departamentos de los jefes de palacio, que tienen entrada independientemente por el muro de circunvalación, habitación del conserje, cinco piezas más con alcoba y sala de recibir, otros siete departamentos y un gran patio central.

La cocina mide diez metros por siete, y ocupa la altura total del bajo y principal. Rodean á la cocina el departamento de lavado de vajillas, el cuarto del maitre d'hotel, el del jefe del menaje, un lavadero general, lavabos y retretes, lampistería y sala-comedor de criados.

En los sótanos están: el depósito de equipajes, carboneras, leñeras, bodegas, repostería, despensas, etc.

La cocina tiene entrada independiente. La forma de esta casa de oficios es también de chalet.

Cocheras y cuadras.

No se ha comenzado aun su construcción por falta de terreno á propósito. Se ha adquirido un caserío más, muy inmediato, y en el sitio que ocupa—fuera del parque—se levantarán.

Tendrán la forma de una

y á juzgar por lo que en los planos veo, serán magníficas.

En los extremos de los brazos de la E

Prueba de todo lo dicho, la destitución de que doy cuenta en esta carta.

Propuesta por el director de escena, de nada sirvió que tres concejales de buen sentido, los señores Fabre, Corominas y Cornet, protestaran de la injusticia de lo pedido, toda vez que ningun cargo podía hacerse al señor Muntadas; si alguno pudiese hacerse, manifestaron dichos concejales, téngase el valor de formarse expediente y entonces podrá votarse en conciencia. Todo fué predicar en desierto; la mayoría, fiel á la consigna recibida en la Sinagoga de la calle de la Cárcel, destituyó con sus votos de cantidad, al funcionario que sin queja de nadie habia desempeñado su cargo por espacio de diez y siete años.

Antes de pasar á la segunda parte de este mismo asunto, quiero dejar consignado que el concejal D. Juan M.<sup>a</sup> Bofill, con la frescura que le caracteriza, declaró en alta voz que el Ayuntamiento, á semejanza del Rey que nombra y separa libremente sus Ministros, nombraba y separaba sus empleados, sin necesidad de dar explicación alguna; lo cual que, no puede estar en más palmaria contradicción con la inamovilidad de los empleados, que tanto pregonó por estos mundos el señor Bofill y que acepta el partido á que el mismo pertenece.

Separado ya el Sr. Muntadas, viene una segunda proposición que formula el propio director de escena, en la que se pide que el Depositario que se nombre, sea con las mismas condiciones que el que acababa de cesar. Oponéase á ello los conceja-